



UNESCO-Weltwassertag Sonntag, 22. März 2015

Die Generalversammlung der Vereinten Nationen hat den 22. März zum Weltwassertag erklärt. Seit 1993 wird an diesem Tag die Bedeutung des Wassers in vielen Facetten in den Mittelpunkt gestellt.

Das Münchner Forum e.V. bietet am Sonntag, 22. März 2015 in Zusammenarbeit mit dem Bayerischen Landesverein für Heimatpflege e.V., der Deutschen Gesellschaft für Gartenkunst und Landeskultur, Landesverband Bayern-Süd sowie dem Flößer-Kulturverein München-Thalkirchen e.V. und der Geschichtswerkstatt Ludwigsvorstadt-Isarvorstadt folgende Beiträge an:

Stadtbäche in der Isarvorstadt

Stadtpaziergang mit Franz Schiermeier entlang der aufgelassenen und noch vorhandenen Stadtbäche. Eine Veranstaltung der Geschichtswerkstatt Ludwigsvorstadt/Isarvorstadt

Bis ins 20. Jahrhundert blieb die Isarvorstadt geprägt von den zahlreichen Stadtbächen, mit denen Mühlen, Hammerwerke und andere Gewerbebetriebe versorgt wurden. Die Obere Länd blieb bis zum Ende des 19. Jahrhunderts ein wichtiger Ort für die Versorgung der Stadt mit Holz. Bis hierher fuhren die Holzflöße auf dem Großen Stadtbach bzw. dem Westermühlbach.

Im Umfeld siedelten sich zahlreiche holzverarbeitende Betriebe an, manche Straßennamen erinnern daran auch heute noch.

Zeit: **Sonntag, 22. März 2015, 15.00 – 17.00 Uhr**
Treffpunkt: Karl-Heinrich-Ulrichs-Platz am Westermühlbach **3**

Zum Thema findet am Freitag, den 20. März 2015 ein Vortrag von Heinrich Ortner und Franz Schiermeier statt.

Zeit: Freitag, 20. März 2015
Treffpunkt: NN

Floßbetrieb an der Unteren Lände

Der Ausbau der Isar zur Wasserstraße

Stadtpaziergang mit Franz Schiermeier
Eine Veranstaltung des Flößer-Kulturvereins München-Thalkirchen e.V.

Die Führung findet statt im Rahmen der Ausstellung: Johannes von Nepomuk, Flößer-Heiliger und Brückenpatron an der Isar, die vom 11. März bis zum 12. April im Üblacker-Häusl in Haidhausen gezeigt wird und die Geschichte der Flößerei in München und die Bedeutung des Heiligen Nepomuk und seine Verehrung an Isar und Loisach zeigt.

Wasser im Englischen Garten:

„Isar-Wasser, Würm-Wasser, Loisach-Wasser, Mangfall-Wasser, Fisch-Wasser, Bade-Wasser, Ab-Wasser, Surf-Wasser, Kraft-Wasser“.

Fahradexkursion im Englischen Garten mit Klaus Bäumler

Unter diesem Motto wird im Rahmen der Exkursion das Bachsystem des Englischen Garten zwischen Haus der Kunst und Aumeister erkundet. Wasser ist ein zentrales Gestaltungselement in der Konzeption Friedrich Ludwig von Sckells.

Darüber hinaus gibt es viele weitere Wasser-Aspekte, die es bei der Exkursion mit Klaus Bäumler im Englischen Garten zwischen Schwabinger Bach und Isar zu entdecken gilt.

„Im Fluss – Wasser in Garten und Landschaft“ ist auch das Jahresmotto 2015 der Deutschen Gesellschaft für Gartenkunst und Landschaftskultur e.V.

Zeit: **Sonntag, 22. März 2015, 14 – 16 Uhr**
Treffpunkt: Hofgarten, Eingang Herkulesaal **2**

Ausstellung Johannes von Nepomuk

Flößer-Heiliger und Brückenpatron an der Isar
Ausstellung des Flößer-Kulturvereins München-Thalkirchen im Üblacker-Häusl, Preysingstraße 58

Öffnungszeiten der Ausstellung:

11. März bis 12. April 2015
Mi. u. Do. 17 – 19 Uhr, Fr. u. So. 10 – 12 Uhr **1**

Vom Üblacker-Häusl geht die Führung zur Isar an die Ludwigsbrücke, die ehemalige Untere Floßlände bis zum Praterwehr. Hier war bis zum Ende des 19. Jahrhunderts der wichtigste Ankerort für die Flöße aus dem Oberland und Abfahrtsort für die Ordinariflöße bis nach Wien.

Für die Nutzung des wirtschaftlich bedeutenden Floßbetriebs und die Holztrift wurde die Isar mit ihren Flussinseln nachhaltig umgebaut.

Zeit: **Sonntag, 22. März, 11 Uhr – 13 Uhr**
Treffpunkt im Üblacker-Häusl, Preysingstr. 58 **1**